
ATA Nº 005/2012

Aos 4 (quatro) dias do mês de abril de 2012 (dois mil e doze), às 18:30 horas (dezoito horas e trinta
minutos), na Sala de Sessões da Câmara de Vereadores de Cruzeiro do Sul, RS, com a presença de 9
(nove)  Vereadores,  reuniu-se  ordinariamente  o  Poder  Legislativo.  A Presidente  LOVANI  WEIAND
iniciou  a  sessão saudando a  todos e  invocando o nome de  Deus.  Primeiramente foi  apreciada a  Ata
Nº004/2012. Os vereadores receberam a Ata Nº004/2012 com antecedência, com consequente leitura e
análise, tendo sido a mesma aprovada por unanimidade. EXPEDIENTE: Foram lidas correspondências
recebidas no período de 22 de março a 4 de abril de 2012, merecendo destaque:  Correspondência da
Associação dos Vereadores do Vale do Taquari (AVAT) contendo convite para palestra a ser realizada no
dia 14 de abril do ano em curso em Cruzeiro do Sul, dentro da programação da ExpoCruzeiro. Convite
encaminhado pela Associação ExpoCruzeiro, relativo à solenidade de abertura da 5ª ExpoCruzeiro e Festa
do Aipim, a ser realizada no próximo dia 11 de abril. Ofício GP nº088/2012 do Gabinete do Prefeito de
Cruzeiro do Sul,  contendo comunicação da nova lista  de  secretários  do primeiro  escalão  do governo
municipal,  bem como comunicado de viagem à Brasília-DF. Comunicado do Ministério  da Educação
informando a liberação de R$16.398,08 destinados a garantir a execução de programas do Fundo Nacional
de  Desenvolvimento  da  Educação.  Telegrama  do  Ministério  da  Saúde  que  informam a  liberação  de
R$2.100,00  destinados  ao  pagamento  de  programa  do  Fundo  Nacional  de  Saúde.  Carta
CT/Oi/GUN/5624/2012  da  OI  (empresa  de  telecomunicações),  contendo  dados  sobre  as  metas  de
universalização estabelecidas para o serviço telefônico fixo comutado. Of. DG nº966/2012 da Direção-
Geral  do  Tribunal  de  Contas  do  Estado  (RS)  contendo resposta  ao  ofício  nº025/2012 da  Câmara  de
Vereadores.  Indicação  nº018/2011  subscrita  pelo  vereador  Sérgio  Backes,  referente  à  realização  de
melhorias  nas  ruas  transversais  do  Loteamento  Popular,  no  Bairro  Vila  Rosa.  Indicação  nº019/2011
subscrita pelo vereador Sérgio Backes, referente à realização de obras de saneamento básico e melhorias
nas ruas do loteamento Jardim dos Ventos,  no Bairro Vila  Rosa.  Indicação nº020/2011 subscrita  pelo
vereador Ubirajara Marques, referente à mudança de ponto de embarque e desembarque de passageiros de
transporte  coletivo  do  Bairro  Centro.  Indicação  nº021/2011  subscrita  pelo  vereador  Adair  da  Silva,
referente à alteração de roteiro do caminhão que faz a coleta de lixo doméstico em Linha Lotes. ORDEM
DO  DIA: Projeto  de  Lei  Nº571-04/2012  do  Executivo  QUE  ALTERA  ATRIBUIÇÕES  DE
CATEGORIAS  FUNCIONAIS  E  DÁ  OUTRAS  PROVIDÊNCIAS,  aprovado  por  unanimidade.
Projeto de Lei Nº577-04/2012 do Executivo: A Presidente Lovani Weiand comunicou ao Plenário que o
projeto nº577 permaneceu fora da pauta.  Projeto de Lei Nº581-04/2012 do Executivo QUE AUTORIZA
A ABERTURA DE CRÉDITO SUPLEMENTAR E DÁ  OUTRAS  PROVIDÊNCIAS:  Pedido  de
Vistas novamente apresentado pelo vereador Ubirajara Marques, o qual foi aprovado com 5 (cinco) votos
favoráveis e 3 (três) votos contrários, estes proferidos pelos vereadores Laudemiro Zart, Anastácia Zart e
Adair  da  Silva.  Diante  disso,  o  projeto  ficou  retido  para  estudos  e  votação  em  sessão  posterior.
Conforme deliberação  do Plenário,  deverá  ser  remetido  ofício  para  o  Chefe  do  Executivo,  contendo
solicitação de dados detalhados sobre as entidades a serem beneficiadas e os respectivos valores previstos
para investimentos. Projeto de Lei Nº582-04/2012 do Executivo: A Presidente Lovani Weiand comunicou
ao Plenário que o projeto nº582 permaneceu fora da pauta. Projeto de Lei Nº583-04/2012 do Executivo
QUE  AUTORIZA  A  ABERTURA  DE  CRÉDITO  ESPECIAL  CONFORME  TERMO  DE
TRANSFERÊNCIA DE RECURSOS FPE Nº715/2012 E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS: Pedido de
Vistas apresentado pelo vereador Ubirajara Marques, o qual foi aprovado com 5 (cinco) votos favoráveis e
3 (três) votos contrários, estes proferidos pelos vereadores Laudemiro Zart,  Anastácia Zart e Adair da
Silva.  Diante  disso,  o  projeto  ficou  retido  para  estudos  e  votação  em sessão posterior.  Conforme
deliberação do Plenário, deverá ser remetido ofício para o Chefe do Executivo, contendo solicitação de
dados  detalhados  sobre  as  entidades  a  serem  beneficiadas  e  os  respectivos  valores  previstos  para
investimentos. Projeto de Lei Nº584-04/2012 do Executivo QUE ABRE CRÉDITO SUPLEMENTAR E
DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS, aprovado por unanimidade com uma emenda corretiva ao caput do
art.  1º,  onde as  expressões  “crédito especial”  deverão ser  substituídas  por  “crédito  suplementar”.  A



emenda foi proposta pela Mesa Diretora,  por orientação da assessoria jurídica.  Projeto de Lei Nº585-
04/2012  do  Executivo  QUE AUTORIZA DOAÇÃO DE CAIXA D'ÁGUA PARA ASSOCIAÇÃO
HÍDRICA E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS, aprovado por unanimidade.  Projeto  de  Resolução
Nº004/2011 do Legislativo QUE INSTITUI O CÓDIGO DE ÉTICA PARLAMENTAR: O projeto foi
discutido e mantido retido para estudos pela Mesa Diretora. Conforme deliberação do Plenário, deverão
ser remetidos ofícios para entidades civis, solicitando contribuições para o Código de Ética.  Anteprojeto
de  Lei  Nº001/2012,  apresentado  pelo  vereador  Ubirajara  Marques,  QUE  ACRESCENTA
PARÁGRAFOS AO ART. 3º DO CÓDIGO TRIBUTÁRIO, aprovado por unanimidade.  Pedido de
Informações Nº004/2012, de autoria do vereador Ubirajara Marques  QUE REQUER DADOS SOBRE
OS TRANSPORTES COM A AMBULÂNCIA,  aprovado por unanimidade.  Antes do intervalo,  a
Presidente Lovani Weiand lembrou os colegas que no próximo dia 14 de abril, durante a ExpoCruzeiro,
acontecerá em Cruzeiro do Sul a próxima reunião da AVAT e reforçou o convite para todos participarem.
Os vereadores foram também avisados de que não haverá expediente na secretaria do Poder Legislativo na
quinta-feira  santa,  no  turno  da  tarde,  em conformidade  com a  Lei  nº159/1999,  a  qual  prevê  ponto
facultativo. EXPLICAÇÕES PESSOAIS E USO DA TRIBUNA: A vereadora ANASTÁCIA MARIA
SCHUSTER ZART deu início ao seu pronunciamento questionando as razões do projeto de lei nº577-
04/2012  permanecer  fora  da  pauta  de  discussões  e  votação.  Comentou  que  o  projeto  é  relativo  à
contratação dos agentes comunitários de saúde e disse que já falou pessoalmente com a Presidente da
Mesa Diretora sobre a matéria. Falou que o projeto não repercute em nenhum custo para o Município.
Afirmou que a aprovação do mesmo só irá favorecer as comunidades cruzeirenses, as quais ainda não
estão sendo atendidas pelo programa ESF e pelo PACS, ambos do Governo Federal. Citou que a área a ser
abrangida pelo ESF é composta pela Picada Augusta, Canarinho e parte da Linha Primavera. Explicou que
estas localidades ainda não são atendidas porque falta uma agente de saúde.  Contou que a outra área
abrange o Bairro Glucostark e a parte do Bairro Vila Célia, indicando que estes também não estão sendo
atingidos. De acordo com a Edil, o Loteamento Fick também deverá ser beneficiado, assim como o Bairro
Cascata. Mencionou que deverá ser esclarecido por que o projeto não está sendo apreciado pelo Plenário.
Enfatizou já ter feito uma análise da redação do aludido projeto, referindo que consta nele a criação de um
cargo  de  agente,  bem como a  criação  de  três  empregos  de  agente.  Comentou  que  já  buscou  com a
assessoria da Câmara de Vereadores as leis que instituíram o ESF e o PAC, tendo confirmado nelas a
criação de cargos de agente comunitário de saúde para um programa e de empregos de agente comunitário
de saúde para o outro programa. Disse que não há nada de diferente e que pode estar havendo somente
essa dúvida. Prosseguindo, lembrou que a semana santa já está em andamento e leu a seguinte mensagem
de Páscoa, publicada também no jornal da igreja: “Páscoa. Passagem. Mudança. Renascimento. Passar é
sair do lugar, da rotina. Mudar é transformar. Trocar uma vida de correria sem rumo por um modo de ser e
de viver. É renascer, é um recomeçar. É ser de novo.” Por fim, desejou a todos uma Feliz e Abençoada
Páscoa.  O vereador  CÉSAR LEANDRO MARMITT inicialmente comentou o projeto de lei  nº584-
04/2012, relativo à pavimentação de algumas ruas. Comentou que de vez em quando os vereadores votam
contra projetos que têm valores altos ou que não sejam tão necessários e urgentes. Citou que o projeto de
calçamento está vindo em atenção às pessoas moradoras que já estão esperando. Falou que já foi feito
reunião com os moradores há muito tempo atrás, lembrando que a suplente do PDT, vereadora Bia Arruda,
participou das discussões. Confirmou que os moradores do Bairro Glucostark querem muito o calçamento,
tendo todos batalhado muito pela melhoria. O Camarista observou que é hora de investir dinheiro público
em lugar certo. Após isso, disse que foi um prazer trabalhar com o suplente Erno Dahlen, o qual atuou no
último mês no Poder Legislativo. Registrou que conhece o colega há muitos anos e que ele tem sido
sempre a mesma pessoa, parabenizando-o pelo trabalho realizado. Com relação à perda do seu mandato,
contou  que  nas  últimas  semanas  teve  seu  nome mencionado em algumas  notícias.  Esclareceu  que  o
processo ainda está em andamento e que alguns colegas até ficaram surpresos ao lhe ver na data de hoje,
referindo que alguns acharam que não viria mais. Disse que o processo foi iniciado em setembro e que em
breve será julgado. Frisou que a temporada de caça foi aberta em setembro do último ano e que está
faltando apenas um pouco de munição para se acertar o alvo. Citou que deverá ficar mais um mês ainda
para  incomodar,  até  que  seja  data  uma notícia  concreta  e  verdadeira  sobre  sua  saída.  Para  encerrar,



apontou que, dependendo da decisão do juiz, poderá ficar até o fim do seu mandato. O vereador SÉRGIO
LUÍS BACKES abriu seu discurso comentando sua indicação para melhorias em ruas do Loteamento
Jardim dos Ventos, no Bairro Vila Rosa. Disse ter ficado surpreendido com o tamanho da população e com
a quantidade de casas naquela área, onde visitou algumas famílias. Confirmou que lá existe um problema
com as fossas. Explicou que a terra não absorve a umidade e que a culpa não é dos moradores. Ressaltou
que em breve algo deverá ser feito, pois ainda na época de seca a terra não absorve o esgoto, apontando
que na estação chuvosa a situação poderá ser agravada. Contou que existe mau cheiro no loteamento e que
as  pessoas de lá  aguardam uma definição da equipe da Prefeitura.  Falou que será necessário fazer  o
tratamento do esgoto e dar uma caprichada nas ruas. De acordo com o Edil, simplesmente passaram por lá
e não fizeram os acabamentos nas vias. Disse que no Loteamento Popular do Bairro Vila Rosa acontece o
mesmo. Citou que nesse último os bueiros foram colocados, porém acima do nível da estrada. Avaliou que
isso não tem lógica e que o Secretário de Obras deve ver isso. Observou que a água das chuvas deve ser
projetada para os bueiros e para os canos, afirmando que no loteamento a água fica acumulada no meio da
rua  e  nas  valetas.  Afirmou  que os  motoqueiros  de  lá  estão  “chiando”  com isso  e  que  a  solução do
problema é simples. Opinou que bastará ser feito um serviço com a máquina e abrir uma valeta de acordo
com o nível  do  bueiro,  usando  uma máquina  para  aplainar  a  estrada  de  maneira  correta.  Falou  que
ninguém mais quer botar a mão em um cano e fazer força. Pediu para o secretário ser mais enérgico para
fazer o povo trabalhar, referindo que eles estão todos recebendo para isso. Ponderou que a história seria
outra se eles não fossem pagos para trabalhar. Com relação ao projeto de lei que prevê a utilização de
verbas em melhorias nas sedes de entidades como o Clube XV de Novembro, Pé de Chumbo e ginásio de
Linha Sítio, lamentou a falta de informações. Disse que seria fácil fazer um levantamento dos valores
necessários para reformar o alambrado do campo do Clube XV de Novembro. Destacou que é possível
medir quantos metros de tela será preciso, e, com isso, se calcular por alto os custos. Mencionou que até
vinte por cento pode-se errar no cálculo. Citou que o telhado da Associação Atlética Pé de Chumbo deverá
custar mais do que a tela do outro clube. Ponderou que os vereadores não poderão aprovar um projeto com
dúvida ou erro na destinação dos valores. Disse que é uma pena e que entende desses gastos. Falou que os
dados  deverão  vir  certos  e  contou  que  foi  olhar  a  obra  do  telhado  do Pé  de  Chumbo.  Relatou  que
recentemente foi cobrado pelos associados, quando foi lá para jogar uma partida de bocha. Conforme
resposta que disse ter dado, não é possível aprovar um projeto sem ter certeza do destino dos valores.
Comentou que o pessoal está preocupado em fazer a obra antes do inverno e que a promessa já foi feita há
mais de três anos. Referiu que os índios contam o tempo em “tantas luas”. Em seguida, pediu para o
Secretário de Obras dar uma passada nas ruas da cidade e anotar quais as ruas que permanecem com
lâmpadas acesas durante o dia.  Afirmou que no Bairro São Gabriel  são quatro pontos  de iluminação
pública que precisam manutenção, pois estão gastando energia sem necessidade. Referente à manutenção
das ruas, apontou que na Rua Laura Azambuja, no Bairro Vila Rosa, tem muitos buracos no calçamento de
paralelepípedo. Comentou que nas imediações do Mercado Popular a rua é um desastre, até o topo da
subida. Quanto ao projeto do Código de Ética , opinou que deveria ser instituído um mesmo regramento
parelho  para  todos.  Disse  que  não  adianta  os  vereadores  de  Cruzeiro  do  Sul  apresentarem emendas,
enquanto que em Lajeado seria diferente. Ressaltou que o povo poderá cobrar por que os cruzeirenses tem
um código diferente. Destacou que a lei tem que ser igual para todo mundo. Para finalizar, desejou uma
Feliz Páscoa para todos. Nada mais havendo a tratar,  a Presidente Lovani Weiand  encerrou a sessão
convidando a todos para a próxima a realizar-se no dia 18 de abril de 2012, quarta-feira, no horário das
18:30 horas (dezoito horas e trinta minutos). Na mesma data,  momentos antes, será realizado um ato
solene para entrega do título de “cidadão cruzeirense” ao tenente Pedro Dilmar Machado Pires. SALA DE
SESSÕES DA CÂMARA DE VEREADORES DE CRUZEIRO DO SUL-RS, AOS 4 DIAS DO MÊS DE
ABRIL DE 2012.
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